

## Des défis sociétaux

Jean-François Draperi

Number 303, March 2007

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1021542ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1021542ar>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Association Recma

### ISSN

1626-1682 (print)

2261-2599 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

Draperi, J.-F. (2007). Des défis sociétaux. *Revue internationale de l'économie sociale*, (303), 4–4. <https://doi.org/10.7202/1021542ar>

# DES DÉFIS SOCIÉTAUX

---

Ce numéro 303 de la *Recma* témoigne de la progression de l'économie sociale dans la société. Le simple fait de pouvoir aborder l'économie sociale à partir de thématiques à la fois aussi différentes et fondamentales que le rôle des femmes, la création de monnaie, l'organisation militante ou l'existence d'une recherche spécifique à l'économie sociale atteste de son importance en tant que fait de société.

La montée des femmes dirigeantes dans les associations, analysée par Muriel Tabariés et Viviane Tchernonog, accompagne l'activité croissante des femmes dans une société démocratique. Cette montée des femmes est relative et questionne à sa façon l'identité de l'économie sociale. L'article de Jérôme Blanc sur les monnaies sociales, approchées sur un champ international, montre le caractère original de ces monnaies et l'ampleur inédite du mouvement de création actuel. Se penchant sur le fonctionnement des associations, et particulièrement sur les Restos du cœur, François Rousseau relève la production de sens liée à l'implication et à l'organisation militantes. En spécifiant la recherche sur l'économie sociale à partir de son articulation à la fois avec l'éthique et avec les pratiques sociales, je tente d'identifier une forme originale de production de connaissances, assez largement ignorée par la recherche universitaire. Enfin, Charlotte Siney et Stéphane Barry mettent au jour les pratiques innovantes de l'Union mutualiste de la Gironde et de la région bordelaise entre 1921 et 1945. On est frappé par le dynamisme et la capacité des mutualistes de l'entre-deux-guerres à entreprendre sans craindre de s'opposer, le cas échéant, à la médecine libérale. Si l'économie sociale interroge, la multiplication actuelle des travaux de recherche sur l'économie sociale l'interpelle en retour. Après avoir été hantée par l'oubli durant plusieurs décennies, l'économie sociale, enfin reconnue, rencontre de nouveaux défis. L'économie sociale est-elle reconnue pour ce qu'elle est ou prétend être, ou bien pour ce qu'elle n'est pas ou ne prétend pas être? Ce numéro témoigne qu'il lui faut assumer désormais d'être confrontée à des questionnements nouveaux. La création de monnaie sociale ou la promotion des femmes ne sont certes pas des initiatives qui laissent l'économie sociale indifférente, mais elles n'ont jamais été des préoccupations majeures. Ce n'est pas la première fois que des défis sociétaux se dressent face à l'économie sociale. Si ces défis s'harmonisent avec ses valeurs et son projet historique, il lui revient de les relever... et il appartient aux chercheurs qui les formalisent de l'accompagner dans ce travail.

*Jean-François Draperi* ●